

## BAB II

### KAJIAN PUSTAKA

#### A. Konsep Nilai-nilai Pendidikan Islam

##### 1. Pengertian Nilai

Nilai menurut Kamus Bahasa Indonesia adalah kadar, mutu, atau sifat-sifat yang penting dan berguna bagi kemanusiaan.<sup>1</sup> Nilai merupakan sesuatu yang abstrak sehingga sulit merumuskannya ke dalam pengertian yang memuaskan. Beberapa ahli telah merumuskan pengertian nilai dari beberapa perspektif. Mujib dan Muhaimin mengungkapkan bahwa nilai itu praktis dan efektif dalam jiwa dan tindakan manusia yang melembaga secara obyektif di dalam masyarakat.<sup>2</sup> Jika nilai lebih kepada konsep abstrak yang mampu memberikan corak pada setiap aktivitas manusia, maka pada tahap selanjutnya nilai dapat diterjemahkan secara praktis oleh sesuatu yang bernama formula, peraturan yang biasa disebut dengan norma. Sederhananya, nilai adalah rumus utamanya dan norma merupakan rumus turunannya.

Chabib Thoha menerjemahkan nilai sebagai sifat yang melekat pada sesuatu sistem kepercayaan yang telah berhubungan dengan subjek

---

<sup>1</sup>W.J.S. Poerwadarminta, *Kamus Besar Bahasa Indonesia*, h. 667.

<sup>2</sup>Muhaimin dan Abdul Mujib, *Pemikiran Pendidikan Islam*, (Bandung: Trigenda Karya, 1993), h. 110.























kecukupan dalam ekonomi tercermin dalam zakat, dan kecenderungan untuk hidup bermasyarakat dalam rangka menjalin tali kasih tercermin dalam ibadah haji dan lainnya.

Ibadah ini merupakan wasilah yang dapat menyatukan dan menghubungkan antar individu dengan sama-sama menjalankan perintah dan meninggalkan larangan-Nya ibadah yang dilakukan manusia mempunyai pengaruh terhadap pendidikan jiwa di antaranya adalah:

- 1) Mengajarkan kesadaran berpikir
- 2) Menanamkan rasa solidaritas yang didasarkan atas ketulusan, toleran, kejujuran dan keterbukaan
- 3) Mendidik jiwa menjadi mulia, terhormat, menjauhi perbuatan cela dan menganggap bahwa segala kemuliaan hanya pada Allah semata, karena Dia maha besar, agung dan hanya kepada Allah segala sesuatu tunduk dan takluk.
- 4) Ibadah yang dilakukan berjamaah secara rutin menimbulkan saling kenal dan saling mengingatkan.
- 5) Mendidik orang Islam mencari kemuliaan yang abadi, bukan hanya sekedar untuk dirinya, golongan dan kelompok tertentu, tetapi juga untuk kemaslahatan umum.































Menurut Alfian Rochmansyah, kata sastra ternyata berasal dari bahasa Sansekerta yaitu dari akar kata *sas* yang dalam kata kerja turunan berarti “mengarahkan, mengajar, memberi petunjuk, atau instruksi”, sedang akhiran *tra* menunjukkan “alat, sarana”. Jadi, kata sastra dapat diartikan sebagai alat untuk mengajar, buku petunjuk, buku instruksi, atau pengajaran. Awalan *su* pada kata susastra berarti “baik, indah” sehingga susastra berarti alat untuk mengajar, buku petunjuk, buku instruksi, atau pengajaran yang baik dan indah. Menurutnya, kata susastra merupakan ciptaan Jawa atau Melayu karena susastra tidak terdapat dalam bahasa Sansekerta dan Jawa Kuno.<sup>36</sup> Dari asal kata ini, akhirnya kita tahu bahwa sastra merupakan alat untuk mengajar dengan baik dan indah. Pada bagian “baik dan indah” dalam pengertian ini menunjukkan isi yang disampaikan, yaitu mengarah pada hal-hal yang baik dan menyarankan pada hal yang baik pula, selanjutnya “bahasa” yang disampaikan dengan penyampaian yang indah, menunjukkan “bahasa” sebagai alat untuk menunjukkan atau menyampaikan sesuatu. Sastra menyajikan pengajaran ataupun penanaman nilai melalui karya dan bahasanya yang indah, sehingga pengajaran melalui karya sastra diharapkan dapat diterima oleh semua kalangan dengan baik.

---

<sup>36</sup>Alfian Rokhmansyah, *Studi Pengkajian Sastra; Perkenalan Awal Terhadap Ilmu Sastra*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2014), h. 1.















bahasanya yang indah sehingga pembaca dapat dengan mudah dan lebih cepat memahami makna atau isi kisah yang disajikan dalam karya sastra ini.

Kisah yang disajikan dalam sebuah karya sastra novel mempunyai fungsi edukasi yang tidak dapat digantikan dengan bentuk penyampaian lain selain bahasa. Sebagaimana kisah dalam al-Quran dan kisah nabawi yang memiliki keistimewaan merubah aspek psikologis pada seseorang. Disamping itu, kisah edukatif dapat melahirkan kehangatan perasaan dan vitalitas serta aktivitas didalam jiwa, yang selanjutnya memotivasi manusia untuk mengubah perilakunya dan memperbaharui tekadnya sesuai dengan tuntutan, perjalanan dan akhir kisah serta pengambilan pelajaran dari isi novel tersebut.

Selain fungsi novel sebagai media edukasi yang baik, Mochtar Lubis menjelaskan bahwa peran karya sastra adalah sebagai perubahan masyarakat. Menurutnya, Jika kita menerima sastra sebagai suatu ekspresi seni pengarang yang peka terhadap apa yang hidup dalam masyarakatnya, dan yang memiliki daya observasi yang tajam dan peka pula terhadap masalah masyarakat maupun manusia sebagai anggota masyarakat, dan menuangkan hasil pengamatan dan pengalamannya sendiri ke dalam sebuah ungkapan sastra, dan karya sastranya mampu menggugah perasaan orang, atau mendorong orang memikirkan masalah masyarakat maupun manusia yang dilukiskannya. Maka tentu dapat diterima, bahwa ada peran





